

cualquier pretexto, y en días festivos, sin que puedan alcanzar nada contra esta diversión los que la censuran, porque la fomentaron los españoles, sus propios ascendientes, y porque la reprueban los extranjeros de quienes aquellos son eco. No advierten que en una sola carrera de caballos hay más víctimas en Londres que en el Perú por los toros en un año, y que naciones en que los hombres se matan luchando á puñadas, ó se recrean viendo agonizar á los gallos, no tienen ningún título plausible para ser intolerantes con las costumbres de otros países.

### XLIII

#### Circo de gallos.

A muy poco de fundada Lima ya era general la afición á la lucha de gallos, en las calles, plazuelas y solares. El Virrey Amat reglamentó esta afición, aceptando en 1762 una propuesta de D. Juan Garial, quien se obligaba á construir un circo, pagando anualmente por la exclusiva 500 pesos al hospital de San Andrés y 1000 á las cajas de la ciudad. El circo se construyó en la plaza de Santa Catalina, en terreno lindante con la muralla.

Las lidias eran en días festivos y en otros dos de la semana.

En 1781 terminó el privilegio de Garial, y se le renovó por la pensión anual de 3600 pesos, de los que quinientos se pagarían como sueldo al Juez de las lidias nombrado por el Cabildo.

En 1790, muerto ya Carral, se subastó el circo, y lo obtuvo D. Calixto Pozo por la suma de 7000 pesos al año.

En 1805 se pasó el circo á la parroquia de San Marcelo, en un solar de la calle que desde entonces se llamó de los Gallos.

En 1822, por un decreto del General San Martín, se declaró abolido el juego de gallos; pero dos años después se restableció, disponiéndose que la renta se aplicase al sostenimiento del Seminario toribiano.

En 1832, el ministro D. Manuel Lorenzo Vidaurre de-

claró que era inmoral aplicar lo producido por el vicio al mantenimiento de un colegio, y ordenó la clausura del coliseo.

En 1838, y sin necesidad de decreto, se toleró la reapertura para una tarde, y de tolerancia en tolerancia, se llegó al punto de que hubiera lidia tres días en la semana, además de los domingos.

El presidente D. José Balta mandó cerrar el circo de la calle de los Gallos, permitiendo que pudiera construirse otro en los barrios extremos de la ciudad. Data desde entonces el actual de la Pampilla, colindante con la calle de Malambito.

Felizmente, en elogio de la cultura del país, ha decaído infinito la afición á los gallos, y no es ya crecido el número de personas del pueblo que va al circo de la Pampilla. Hasta 1860 encumbrados personajes y acaudalados comerciantes eran asiduos concurrentes al coliseo de la calle de los Gallos. Hoy esta diversión ha quedado relegada á las chacras y pueblecitos vecinos á la capital.

### XLIV

#### Apuntes sueltos.

—El 18 de Enero de 1535 (y no el 6 como asegura Alcedo), se fundó esta capital de Lima, dándole Carlos V el título de Ciudad Real en 7 de Diciembre de 1537. El de Ciudad de los Reyes le viene por Don Carlos y su madre Doña Juana, la Reina loca. Así lo testifican las iniciales J. y K (*Johana* y *Karolus*) que se ven en el escudo de Lima.

—Cuando Gasca regresó á España llevó para el rey millón y medio de pesos, y otro tanto para particulares, habiendo dejado en Panamá seiscientos mil pesos, por falta de nave en que trasportarlos.

—En 1557 fué jurado en Lima por Rey Don Felipe II, en Domingo día de Santiago, y en ese día se labró la primera moneda que hubo en el Perú.

—En 8 de Noviembre de 1542 se dieron leyes á los del Perú, que se llamaron Ordenanzas.

—En 1548, esto es, veintidos años antes de que se estableciera en Lima la Inquisición, se celebró por el arzobispo Loayza el primer auto de fé.

—El viernes 18 de Enero de 1558 aparecieron tres soles y un cometa, y sus efectos fueron alteraciones y guerras, como escribe un cronista de esa época. Al año siguiente hubo en el Perú tal falta de vino que la arroba llegó á valer quinientos pesos. El arzobispo Loayza consiguió con mucho esfuerzo la limosna de una arroba de vino para que, en Lima, pudiesen los sacerdotes celebrar misa.

—Francisco Drake, nacido abordo de un navío, fué el primer pirata que vino al mar del Sur, en 1567. Pasando por el estrecho de Magallanes vino al Callao, y se llevó un buque cargado de plata. Llegó á Inglaterra con su botín, que se estimó en ochocientos mil pesos. Hizo otra expedición sin éxito, pues murió repentinamente en la costa de Portobelo. Drake no era inglés plebeyo, sino todo un lord del reino.

—Según Montesinos la *Hamérica* fué poblada por Ophir, nieto de Noé, y después vinieron tirios, fenicios y de otros pueblos del Asia á acrecentar la población. En cuanto á la palabra *Hamérica* (que él escribe siempre con H), dice que es misterioso anagrama de *Hec Muría*, la madre de Cristo.

—El 28 de Mayo de 1568 desembarcaron en el Callao los primeros jesuitas que vinieron al Perú para la fundación de la Compañía. Se hospedaron en el convento de Santo Domingo. En ese día hubo en Lima un gran eclipse de sol, lo que produjo gran alarma en el vecindario y el que se tuviese á los jesuitas por aves de mal agüero. Este eclipse fué el primero que hubo en Lima en los tres siglos del coloniaje.

—La Inquisición, inaugurada en 1570, se estableció primitivamente, mientras se fabricaba edificio apropiado, en la casa fronteriza á la portería del convento de la Merced. (\*)

—El 23 de Junio de 1552 se promulgó en Lima una real cédula por la que el monarca hacía merced por diez años á Cebrian de Carite para introducir camellos en el Perú. Estos se aclimataron facilmente y procrearon en Lima é

(\*) Esta es la casa que hoy reconstruye la familia Forero.

Ica. Por desgracia el introductor ignoraba la manera de domesticarlos, y á los cuatro ó cinco años descuidó las manadas, y los camellos se fueron poco á poco á los montes, donde sirvió su carne de alimento á los negros cimarrones. En 1575 murieron los dos últimos camellos. Tanto el padre Cobo como el licenciado Montesinos hablan del asunto.

—Dice el cronista Montesinos en sus *Anales del Perú* (que inéditos se conservan en España) que en 1529 se propuso Francisco Pizarro aprender á leer, y que su empeño fué sin fruto, contentándose con aprender á firmar. Agrega que Almagro se reía de ésto diciendo: que firmar sin saber leer era lo mismo que recibir una herida sin poder darla.

—Sobre la edad en que murió Pizarro tanto Montesinos, en sus *Anales*, como el limeño Llanos Zapata, en sus *Memorias*, convienen en que fué á los sesenta y cinco años. Otros cronistas dicen que murió á los sesenta y ocho.

—El pueblo de Lima cree generalmente que los conjurados para asesinar á Pizarro salieron del que hoy se conoce por *callejón de Petateros*, y que entonces se llamaba de los *Mercaderes del callejón*. Los cronistas de esta época están uniformes en que Rada y sus compañeros salieron del *callejón de los Clérigos* que es, en el portal de Botoneros, la moderna casa que colinda hoy con los balcones del Club de la Unión.

—En la época de gobierno del Virrey Toledo fué el descubrimiento de las minas de azogue de Huancavelica.

—El estandarte de la conquista que ostentó Pizarro en Cajamarca el día de la captura de Atahualpa, fué depositado por don Francisco en el Cuzco, donde se conservó hasta después de la batalla de Ayacucho, en que Sucre lo envió á Bogotá, y de allí se remitió á Caracas en cuya Muicipalidad existe.

—En 1599 se recibió en Lima la real cedula derogando otra en que se prohibió la plantación y cultivo de viñas en América.

—La Real Audiencia se fundó en 1541.

—El primer patriarca de las Indias fué don Antonio de Rojas. Esta dignidad la creó Clemente VII, en 1524, á petición del emperador.

—Al tiempo de salir Gasca de España le dijo el rey:—

el castigo ha de ser de pocos y el olvido de muchos—Al regresar para España, después de pacificado el Perú, quisieron en Lima regalarle sesenta mil pesos, obsequio que él rehusó diciendo que su magestad lo había autorizado para dar, pero nó para recibir.

— Por una cédula del emperador Carlos V, consta que el conquistador Alonso Diaz hacía escupir las entrañas al indio á quién estrechaba entre sus brazos, y que cuando se le cansaba el caballo lo echaba sobre sus hombros sin despojarlo de arneses. En esa cédula le prohibía el monarca dar abrazos.

— Cerca de Quito se admira una fuente que bulle y hace espuma cuando se grita cerca de ella, y que baja y se sosiega cuando cesan los gritos. Lo trae así un cronista.

— En los distritos de Cajatambo y San Mateo se crían (según otro cronista) unos pequeños árboles que dan por fruto unas crucecitas tan bien formadas que con escuadra y compás no saldrían más perfectas.

— La primera peste de viruelas, en Lima, fué en 1580.

— El convento de mercedarios lo fundó el padre Miguel Orenes, que vivió ciento diez años. La fábrica costó setecientos mil pesos. En su sacristía se custodian cinco cabezas de las once mil vírgenes, así como en el monasterio del Prado, asegura en su *Crónica* el padre Calancha, se conserva una redomita con leche verdadera de María Santísima.

— La cebada, el arroz, el trigo y la linaza llegaron al Perú cuando aún vivía Pizarro. El olivo y la vid se tuvieron pocos años más tarde, así como los rábanos lechugas, coliflor, ajos, cebollas, lentejas, anís, cominos, orégano, berengenas, perejil, mostaza y yerbabuena. Tampoco se conocían en el Perú las naranjas, limones, higos, manzanas, peros, melocotones, albaricoques, ciruelas, membrillos y melones. De las flores eran igualmente desconocidas las rosas, claveles, jazmines, azucenas y otras muchas.

— La primera misa que se dijo en Lima fué celebrada por un fraile de la Merced, fray Antonio Bravo—en altar portátil que se colocaba en el terreno que es la Plaza mayor. Misas posteriores se celebraron en una como ermita en el cerro de San Cristobal, y fué á fines de 1536 cuando se fabricó la capillita de la bajada del Puente que mide 15 varas de

largo por 7 de ancho. Fué dedicada á las advocaciones del Carmen y del Rosario.

— El privilegio de celebrar tres misas en el día de finados se acordó por el Papa Benedicto XIV, en Bula de 26 de Agosto de 1748, privilegio que habia sido solicitado por el peruano don fray Bernardino de Cárdenas, obispo del Paraguay.

— También la institución de las *Tres horas*, en el Viernes Santo, se debió á un jesuita de Lima, y una Bula pontificia la hizo extensiva á toda la cristiandad,

— La conocida por *Escuela de Cristo* tuvo igualmente su origen en Lima,

— El segundo eclipse total de Sol que se vió en Lima, después de la conquista, tuvo lugar el 15 de Agosto de 1719. El primer eclipse dejamos ya consignado que fué el día en que desembarcaron los jesuitas.

— El 22 de Marzo de 1790, en la noche, fué el incendio de la iglesia de Santa Ana.

— A los Virreyes, cuando concurrían al teatro, se les asignaban ocho pesos para refrescos y dulces. El virrey Guirior fué el unico que, en 1776, los cedió de limosna á un hospital.

— En las corridas de toros en Acho, tambien percibía el mayordomo del Virrey una onza de oro para refrescos, y la carne de un toro se cedía al cochero y paje, los que la hacían vender al día siguiente en el mercado.

— En 1785 se consumían anualmente en Lima 4,000 bueyes y vacas, 6,000 cabezas de ganado de cerda, 2.200 carneros, 300,000 fanegas de trigo y 20.000 de maíz, 9,000 arrobas de azúcar y 10,000 arrobas de miel y de chancaca.

— El 8 de Enero de 1791 se incendiaron los almacenes del molino de la pólvora con once quintales elaborados el día anterior. La explosión causó muchos daños en la huerta llamada de las Alzamoras y en las casitas del Martinete. Afortunadamente no pereció ninguna persona. Los daños se calcularon en 20,000 pesos.

— El sábio francés Mr. Frezier, autor *del Voyage dans l'Amérique du Sud*, murió á la edad de ciento un años. Fué el viajero más notable de los venidos al Perú, antes de Humboldt.

— En 1608 se estableció el Tribunal de Cuentas por el Virrey conde de Monterrey.

— En amurallar la ciudad de Trujillo se gastaron por el Virrey duque de la Palata, en 1683, ochentaicuatro mil pesos. El mismo invirtió setecientos mil en las murallas de Lima.

— En los ochentaicinco arcos que forman los portales de Lima gastó el Virrey conde de la Monclova veinticinco mil pesos.

— El 18 de Febrero de 1601, día de carnaval, fué la gran erupción del volcán de Omate ó Huaina-Putina.

— Fué en 1641 cuando, por mandato regio, principió en el Perú el uso (y también el abuso) del papel sellado.

— Una flotilla armada en el Callao, al mando del marino Quirós, fué, en 1604, la descubridora de las islas de Otahití.

— El primer grabado sobre acero se hizo en Lima en 1612, por el padre agustino Francisco Bejarano.

— En 1780 fué en Lima la fundación de la lotería pública ó suertes, como generalmente decimos.

— La pila de la plaza de Lima se construyó en 1650, y costó ochentaicinco mil pesos.

— La cebada y el trigo, que no se conocían en el Perú antes de la conquista, progresaron en los valles vecinos á Lima; pero el terremoto de 1683 esterilizó el terreno para la producción de estos granos. Durante cuarenta años, después del terremoto, fué casi nula la producción agrícola de Lima.

— En tiempo del arzobispo don Gonzalo de Campo se leyó en las parroquias de Lima edicto de excomunión contra los barberos que trabajasen en domingo ó día festivo. Después de largo litigio, y muerto ya el arzobispo, consiguieron los barberos la revocatoria.

— Dice Llanos Zapata, en sus *Memorias historiales*, que en 1557 se halló en una mina un arbolillo de casi una vara, todo él de plata vírgen, y parecido al ciprés en sus hojas y ramas, objeto que como muy curioso se envió al virrey marqués de Cañete, y muchas personas de Lima tuvieron ocasión para verlo en palacio. El padre Calancha habla de otro arbolillo de plata de una cuarta de altura.

— Fué en 1738 cuando el mineral del Cerro de Pasco empezó á gozar de importancia.

— En 1747 fué la creación del Real Estanco de Tabacos, en el local en que ahora funciona el colegio de Guadalupe, en la viceparroquia de los Huérfanos.

— En ese mismo año de 47, se declaró al de los franciscanos de Ocopa colegio de *propaganda fide*.

— En 1801 cuando, en el recinto de las murallas de Lima, la población no alcanzaba á 60,000 almas, el número de coches y calesas de propiedad de las familias, era de 629. El de los balancines de empresas particulares, para ir de paseo á las chacras, á Chorrillos y pueblos vecinos á la ciudad, era 144. El número de carretas para el transporte de bultos era 170.

— La fábrica del cuartel de artillería de Santa Catalina se principió en 1802.

— En 1806 empezó á emplearse en Lima el fluido vacuno, con no poca resistencia de la plebe.

— En 1805 se plantaron los arboles de la Alameda de Acho.

— El Martes 31 de Mayo de 1808 se inauguró el cementerio general, en cuya fábrica se invirtieron 112,000 pesos.

— Fué en 1814 cuando, por primera vez, se dió opera italiana en el teatro de Lima.

— En 1810 fué la inauguración del Colegio de Medicina, bajo la advocación de San Fernando.

— El Colegio de Abogados se estableció en 1808.

— En 1813 hubo en Lima el fenómeno de un huracán que arrancó de raíz árboles en las Alamedas.

— El 28 de Enero de 1821 fué el motín de Aznapuquio que reemplazó al Virrey Pezuela con el Virrey La Serna.

— La capitulación de Rodil, en el Callao, fué el 23 de Enero de 1826, esto es, trece meses después de la batalla de Ayacucho que puso término á la dominación de España.